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◆SICEM2022で発表しました
　伊藤病院　内科　鈴木菜美

　2022年10月27日～ 29日の期間で、Seoul International 

Congress of Endocrinology and Metabolism (SICEM) 

in conjunction with the annual Scientific Meeting of 

Korean Endocrine Society (第10回ソウル国際内分泌代

謝会議、第41回韓国内分泌学会総会合同会議)が、韓国・光

州にて開催されました。特に今年は韓国内分泌学会発足から

40周年とのことで、学会としても盛り上がりを見せていま

した。開催地の光州は、韓国で5番目に大きな都市というこ

とで、特に食の街として知られているようでした。

　今回は先方よりテーマをいただき、バセドウ病のヨウ化カ

リウム治療に関して発表してまいりました。昆布やわかめな

どの海藻を食すという文化は、世界を見渡しても非常に珍し

く、その点では同じ食文化を共有する国として興味を持って

いただけたように思います。学会のプログラムも非常に充実

しており、またほぼ全ての発表が英語で行われたため、韓国

語に不慣れな私達でも多くを学ぶことができました。韓国の

先生方はとても友好的で、アジアのなかでのネットワークが

広がったことも嬉しく思いました。

◆中日甲状腺癌治療長安フォーラム　～西安（中国）～
　伊藤病院　診療技術部部長　北川亘

　2022年10月15日に、中国の西安交通大学第一附属医

院 張少強会長の主催で中日甲状腺癌治療長安フォーラムが

行われました。この会議は2018年から中国各地で行われ、

中国の先生方と甲状腺がん治療の現状を議論する場となっ

ています。新型コロナ感染症と中国のゼロコロナ政策の影響

で、中国の先生方も含めオンラインでの開催となりました。

　私は、日本での甲状腺がん治療の基本となる「甲状腺腫瘍

診療ガイドライン」の紹介、甲状腺細胞診検査の適応基準、

手術中の副甲状腺の取り扱いなどを解説いたしました。ま

た、手術用デバイスや術中神経モニタリングを用いた手術の

ビデオ映像の解説も行いました。この会議は中国語のみで行

われるため、事前に日本語のスライドを中国語に翻訳して作

成し、中国語通訳を介して発表しました。

　発表後は、日本と中国の甲状腺がんの外科治療の現状、特

に微小がんにトピックスをあて、多くのことを討論すること

ができました。今回、中国での甲状腺がん治療の現状を学ん

だことを、今後の甲状腺がん診療に役立てていこうと思って

おります。

病院からの お し ら せ

医療の国際化に向けて



病院からの お し ら せ

学会活動

ピックアップ　　　　　 第65回日本甲状腺学会学術集会に
　　　　参加しました

伊藤病院　内科　木下綾

　第65回日本甲状腺学会学術集会が、2022年11月1日

～ 3日に大阪国際会議場で行われました。新型コロナウ

イルスの流行により、このところはウェブ開催のみや、現

地開催とウェブのハイブリット形式で行われる学会が主

でしたが、今回は久しぶりの完全現地開催となりました。

ウェブ開催は、時間を気にせず視聴できるメリットはあり

ますが、現地開催だと活発な質疑や意見交換ができ、現地

ならではの良さがやはりあると感じました。今回の学会

は、「革新と伝統が織りなす甲状腺学 －未来への挑戦－」

というテーマで開催されました。

　伊藤院長が教育講演「臓器横断的がんゲノム医療：甲状

腺がんにおけるUp to date」の座長を、渡邊内科部長が

専門医教育セミナーの座長を、また北川診療技術部部長

がハンズオンセミナー講師を務めたほか、多くの医師が

座長を務めました。

　特別講演では、T3製剤の有用性についての報告があり

ました。T3製剤は甲状腺ホルモンを補う薬のひとつです

が、現在の製剤は短時間作用型であり、急激に甲状腺ホル

モンが上昇するため使用しづらい状態です。世界的には、

ゆっくり作用する徐放型のT3製剤が開発中であり、将来

的な治療へつながる可能性が報告されました。また、現在

のCOVID-19感染やワクチン接種による甲状腺への影響

についての演題が多数見られました。COVID-19と甲状

腺の関連は、現時点でははっきりしたことはわからない

状態ではありますが、今後、明らかになるかもしれません。

本学会で得られた知見を活かし、今後の甲状腺診療をよ

りよいものにできるよう頑張っていきたいと思います。
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病院からの お し ら せ

講演活動学会活動

ピックアップ　　　　　 伊藤院長がチラーヂン生誕100周年の
　　　　特別講演を行いました

　9月に伊藤院長があすか製薬のチラーヂン生誕100周年

を記念する特別講演に招かれ、「伊藤病院における甲状腺疾

患への取り組み ～あすか製薬株式会社と共に～」をテーマ

に講演しました。

　甲状腺ホルモン薬である「チラーヂンS」は1922年にあ

すか製薬（旧 帝国社臓器薬研究所）が発売し、現在において

も橋本病やアイソトープ治療、甲状腺の手術などによる甲

状腺機能低下症の治療には、なくてはならない大変重要な

薬です。2011年の東日本大震災で製造工場が被災した際

には全国的にこの薬が不足し、当院もホームページ等を通

じて情報発信を行いました。

　講演会場には、同社の幹部社員の方々がお集まりになり、

バセドウ病・橋本病・甲状腺腫瘍などの疾患についてのご

紹介と、当院における甲状腺疾患の発見から診断・治療ま

での流れなどをご説明しました。

　なお、あすか製薬の歩みは、1920年に創業者である山口

八十八氏が自社食品工場内に「帝国社臓器薬研究所」を創設

したことに始まります。現在では上記のチラーヂンSに加え

て、抗甲状腺薬であるメルカゾール、プロパジールも生産し、

我々の診療の要をなしています。その後2005年に社名を

「あすか製薬株式会社」とし、現在に至っています。

出産時まで抗甲状腺薬を要したバセドウ病妊婦での
児の甲状腺機能低下症のリスク因子の検討

甲状腺クリーゼ発症し甲状腺全摘術を行いアミオダ
ロン（AMD）誘発性甲状腺中毒症2型と診断した1例

機械学習は一般血液検査項目から橋本病の甲状腺機
能低下症の診断を可能にするか

甲状腺ホルモン不応症を合併したバセドウ病に対し
Block and replacement治療を施行した一例

橋本病急性増悪と、橋本病に亜急性甲状腺炎を合併
したと考えられる症例

亜急性甲状腺炎治癒後に永続性甲状腺機能低下症に
至る症例の特徴の検討

バセドウ病の加齢による病勢低下にTRAb産生能は
どの程度寄与するか

バセドウ病に合併する甲状腺癌の臨床像

当院における嚢胞変性を伴う甲状腺腫瘍における経
皮的エタノール注入療法の現状

これまでの薬物治療経験から考える甲状腺癌のがん
ゲノム医療の今後の課題

日本における進行・再発甲状腺癌患者のマルチキ
ナーゼ阻害薬による治療パターン：大規模レセプト
データベースを用いたリアルワールド研究

若年者バセドウ病のMMI単独治療、MMI+KI併用治
療の有効性と安全性に関する多施設共同観察研究

（後ろ向きコホート研究）の現状報告

MI15㎎ +KI50㎎ /日で治療開始したバセドウ病症
例のMMI内服量の変化について

甲状腺穿刺吸引細胞診検査におけるメンブレンフィ
ルターの有用性について

吉原　愛

福下美穂

會田　梓

今井秀之

木下　綾

鈴木　愛

鈴木菜美

蛭間重典

ヘイムス
規予美

正木千恵

大江秀美

岩久建志
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第65回日本甲状腺学会学術集会
発表者と演題



病院からの お し ら せ

外科部長就任のご挨拶

伊藤病院　外科部長　松津賢一

　2022年9月より外科部長を拝命いたしました松津賢一で

す。この場を借りて、ひと言ご挨拶申し上げます。

　話は古代に遡りますが、その昔、傷の縫合など簡単な外科手

術をしていたのは器用に刃物を使いこなす理髪師でした。そ

の後、解剖学や生理学などの基礎医学が発展し、臓器や病気に

合わせた手術法が確立されると専門の外科医が誕生します。

そして近年に至ると放射線治療が可能となり、医療機器の進

歩や新しいがん治療薬の開発が進み、さらに過去の診療デー

タによるエビデンスやガイドラインも充

実してまいりました。

　当院の外科もこれらの進歩に倣い、手

先の器用さを常に磨き、基礎医学の上に

最新のエビデンスを吸収し、新しい医療

機器や治療薬を最大限に活用して、より

良い診療が提供できるよう日々努めてま

いります。

「甲状腺超音波ガイド下穿刺コーディネーター」を
取得しました

伊藤病院　診療技術部　臨床検査室主任　天野高志

　本資格は、甲状腺超⾳

波医学並びに医療の向上

を図ることを目的に、甲

状腺の超⾳波ガイド下穿

刺診断を専門的な知識と

診療技能をもって補助で

きる看護師・臨床検査技

師・診療放射線技師を日

本乳腺甲状腺超⾳波医学会が認定する資格です。2022年10

月21日現在、全国で4名の方が取得されています。また、同学

会が実際の穿刺を行う医師を対象とした資格「甲状腺超⾳波ガ

イド下穿刺診断専門医・指導医」を、北川診療技術部部長が取

得しました。

　超⾳波ガイド下穿刺吸引細胞診（細胞診）は、甲状腺腫瘤の

良悪性の鑑別に必要不可欠な方法として確立しており、当院

では年間約6,000～7,000件施行しています。細胞診診断

には十分な細胞採取量が必要なため、適切な穿刺部位からの

穿刺や検体処理を行うことで検体不適正率を減らし、正確な

推定診断が可能となります。当院では、医師、看護師、臨床検

査技師がチームを組み、業務を遂行しています。今後も、他職

種と連携しながら、当院の細胞診におけるさらなる質向上に

努めたいと考えています。

原宿表参道元氣祭 スーパーよさこいの
ボランティアに行ってきました

伊藤病院　看護部　岡田依里、笠原晴美

　原宿表参道元氣祭 スーパーよ

さこいが8月27日・28日の2日

間、3年ぶりに規模を縮小しなが

らも開催されました。伊藤病院か

らは私達2名が救護ボランティア

で参加させていただきました。土

曜日は代々木公園、日曜日は表参

道での救護でしたが、幸いにも重

傷者が出ることなく、無事終了し

ました。

　実は私も10年前に高知のよさこい祭りで踊ったことがあり

ます。よさこいは高知発祥の踊りですが、現在は全国各地でよ

さこい祭りが行われており、普段交流のない方々と話す機会

にもなっています。今回、私が注目していたチームは、表参道

を拠点とする「天空しなと屋 しん」です。残念ながら来年2月

に解散が決まってしまいましたが、力強い踊りで素晴らしかっ

たです。そのほかのチームの踊りもYouTubeで観ることがで

きます。

　スーパーよさこいを主催した原宿表参道欅会という商店街

振興組合は、このほかにハロウィンやイルミネーションも主

催されています。これからも色々なイベントが開催されてい

ますので、ぜひ足をお運びいただけたらと思います。
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病院からの お し ら せ

学会活動

第12回国際観光医療学会学術集会が開催されました
伊藤病院　管理部　国際医療室室長　鄭君

　10月8日、第12回国際観光医療学会学術集会が兵庫県姫

路市で開催されました。

　兵庫県立はりま姫路総合医療センターが主催した今回の

学会は「ポストコロナの医療と観光の関係を考える」をテー

マに、コロナウイルスのパンデミックによって医療も観光

も甚大な影響を被っている昨今、如何にコロナ感染への対

策を講じながら観光を可能にできるかなどの議論がなされ

ました。

　当院からは「甲状腺疾患専門病院におけるメディカルツー

リズム～第10報～コロナ禍における在日外国人患者様へ

の当院の取り組み」について発表させていただきました。

　コロナウイルスが猛威を振るって以来、渡航患者の足が

途絶えるようになりましたが、わずかながら在日外国人患

者様の受診はありました。そのなかで厚生労働省が水際対

策強化の措置として発表する「入国後自宅待機期間の変更」

や院内の入館制限、体調不良時の訴えなどの内容を英語、中

国語に翻訳し院内に掲示、そして十数年前より外国人患者

様が安心して受診できるよう無料で中国語や韓国語の通訳

を提供するなどの取り組みを発表させていただきました。

　今後も外国人患者様がより安心して受診できるよう、甲

状腺疾患専門病院ならではのサービスを提供してまいりた

い所存です。

第49回日本乳腺甲状腺超音波医学会学術集会
に参加しました

伊藤病院　診療技術部　臨床検査室主任　天野高志

　第49回日本乳腺甲状腺超⾳波医学会学術集会が2022

年10月8日～ 9日、鳥取・米子コンベンションセンター

BIGSHIPで現地開催とウェブ開催のハイブリッド形式にて

開催されました。当院から、北川診療技術部部長、正木医師、

私の3名が発表しました。

　今回のテーマ「裾野を広げる」には多くの職種の皆様に集

まっていただき、お互いに学びを提供し合い、学ぶ楽しさを

再発見できる場にしたいという気持ちを込められたとのこ

とです。このテーマのもと内科、外科、耳鼻咽喉科、頭頸部

外科など、甲状腺超⾳波にかかわるさまざまな分野の先生

方が講演され、新しい知見を学ぶことができました。

　第50回日本乳腺甲状腺超⾳波医学会学術集会は、当院の

北川診療技術部部長が大会会長を務めます。2023年5月

13日（土）～14日（日）、東京・都市センターホテルにて開

催予定で、テーマは「超⾳波魂で未来をひらく」となりまし

た。超⾳波診断の向上にむけて、多くの諸先生方のたゆまぬ

努力により築き上げてられてきた知識と技術といった超⾳

波への意欲、魂を次世代の先生方、臨床検査技師、放射線技

師の方々に引き継いでいきたいという思いが込められてい

ます。大会の成功に向け、職員一丸となって取り組みたいと

考えています。
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甲状腺の病気もっ
と

知り
たい
！ 第20回

甲状腺・副甲状腺疾患の手術
伊藤病院　外科　岡村律子

　手術治療は、甲状腺や副甲状腺の病気において薬物療法
や放射線治療とともにとても大事な治療方法の一つです。
一方で、手術治療には、入院、全身麻酔、手術による切開の
傷、術後合併症の発生などさまざまなリスクを伴います。
当院では、入院、全身麻酔、手術の術式や合併症などの説明
を外来だけでなく、医療相談室と連携してできるだけ丁寧
に行っております。今回は、そのなかでもよくご質問を受
ける手術の傷の時間経過、ケロイド・肥厚性瘢痕、ケアの
方法について解説します。

　手術は、甲状腺ホルモンや副甲状腺ホルモンの過剰分泌、
甲状腺や副甲状腺に腫瘍性の病変がある場合などに行いま
す。切開する場所は、くびの鎖骨より上の部分です。しわと
平行に切開しますが、その長さは、摘出する臓器の大きさ、
位置によって変わります。大きな甲状腺腫や広範囲のリン
パ節郭清術などでは、傷は長くなります。写真は、甲状腺手
術後の30歳代女性の傷の経過です。手術直後の写真（術後3日
目）では、傷とその周囲に腫れがありますが、術後１ヶ月目
には、腫れがひいています。傷は、術後１ヶ月目から３ヶ月
目くらいは赤く腫れて炎症を伴っていますが、その後は、術
後半年から1年程度かけて褐色あるいは白くなっています。

　大部分の方は、一時的に傷の部分が赤く腫れることがあ
るものの、個人差はありますが数年かけて褐色から白色へ
と変化していきます（肥厚性瘢痕）。しかし、少数ながら一部
にケロイドと呼ばれる隆起性の変化をきたす場合がありま
す。ケロイド・肥厚性瘢痕は、けがや火傷、手術などによる
傷の治癒過程での異常が原因で生じた状態であり、真皮網
状層と呼ばれる皮膚のすぐ下の部分で慢性的に持続する炎
症が生じていることが特徴です。ケロイドと肥厚性瘢痕は、
治療者の便宜上の分類であり、分子生物学的差異は完全に
は解明されていません。ケロイドは、遺伝的因子や炎症をひ
きおこす全身因子（高血圧や妊娠など）や皮膚への物理的な
刺激、張力などの局所因子などにより悪化します。特に、前
胸部の中央、上肢から肩甲部、恥骨上部、関節部位などは、
ケロイドが起こりやすい部位となっています。
　くびの手術後は、日常生活での張力による傷の部分への
負荷を減らすため傷をテープやジェルシートで固定しま
す。テープの貼り替えの方法は、入院中に指導があります。
傷の部分は、入浴時に石鹸などで洗い、流水でよく流しま
す。術後数ヶ月してから傷が赤く腫れている場合には、炎症
を軽減することと傷の部分への負荷を軽減するためにステ
ロイドを含むテープ剤を貼付します。同時に、かゆみや疼痛
などの自覚症状を強く伴う場合には、内服薬を併用します。
傷の部分が、平坦化した場合には、ステロイドを含むテープ
剤の範囲を縮小、時間を短縮していき、保湿剤を塗布しま
す。これらの治療法を行っても改善しない場合には、皮膚科
や形成外科などの専門医へご紹介することになります。

　甲状腺および副甲状腺手術後のくびの傷の多くは、半年
から１年程度で褐色から白色の瘢痕となり、目立たなくな
ります。テープによる傷の固定、安静、保湿が重要ですが、
少数ながら、炎症が継続してケロイドとなる方がいらっ
しゃいます。外来では、主治医とよく相談し、適切なテープ
剤、内服薬の選択とともに適切なタイミングで専門医へ紹
介してもらうことも大切です。

参考文献：小川令、ケロイド・肥厚性瘢痕治療の基本とちょっとしたコツ、皮膚疾患治療シリー
ズ４th、帝國製薬株式会社
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傷の経過写真は医療相談室でご覧いただけます。

術後3日目

術後6ヶ月

術後1ヶ月

術後1年



神宮前 らかん・果
回は、羅

ら か ん か

漢果を活かしたおばんざい料理やスイーツが食べられ
る「神宮前 らかん・果」を紹介します。当院からは神宮外苑方向

に徒歩7分ほど。お店の外観はとてもシックですが、店内はあたたか
い雰囲気で非常にリラックスすることができます。カウンター席があ
り、1人で入りやすいのも魅力的です。

　羅漢果とは中国
の桂林地方に生育
する果実で、甘み
の強さが特徴です。
その羅漢果から抽
出した高純度エキ
スの甘さはなんと
砂糖の300倍にも
なります。羅漢果は

「長寿の神果」とし
て漢方薬などにも
使われるほか、糖質制限などに有効な食材として注目が集まっていま
す。その「羅漢果」を原料につくられているのが、カロリーゼロの自然

派甘味料「ラカント」です。「神宮
前 らかん・果」では砂糖を使用せ
ず、ラカントを使って調理してい
るため通常よりも糖質が低く健
康的な食事をお召し上がりいた
だけます。
　同店は種類豊富なメニューが
あり、ランチからディナーまで一
日を通して楽しむことができま
す。定番のおばんざいランチは、

今 おかずのバリエーションもボリュームもたっぷりです。しっかりと満
足感があるにも関わらず、一食の糖質量は驚きのおにぎり約一個分。
おばんざいは3 ヶ月に一度メニューが新しくなるので旬の食材を楽し
むことができます。
　羅漢果の甘みを活かしたスイーツメニューも充実しています。「羅
漢果茶のみつ豆」には低糖質あんこを使用し、羅漢果特有のコクのあ
る香りとすっきりとした甘みが絶妙なハーモニーを醸し出していま
す。スイーツまで罪悪感を感じることなく食べられます。また1階の
ショップでは、お惣菜や低糖質あんこを使用したどら焼き、煮だすと
お茶としても楽しめる乾燥羅漢果の実などをテイクアウトすることが
できます。
　ゆったりとしたお店の雰囲気のなか、羅漢果のやさしい甘さに癒さ
れるひと時はいかがでしょうか。

お店の方から一言
羅漢果由来でカロリーゼロの自然派甘味料ラカントを使用することで、気兼ねなくお召し上がりいただきながら、糖質を抑えられるからだにやさしいお食事や甘味をご用意しております。イートインのほか、お惣菜や低糖質のお弁当、低糖質どら焼きなど、テイクアウト販売もしておりますので、ぜひお気軽にお立ち寄りください。

店名　　　神宮前 らかん・果
住所　　　渋谷区神宮前3-7-8 ブレノワール青山ビル
電話番号　03-6447-1805
営業時間　11:00 ～ 22:00
　　　　　（Food L.O. 21:00、Drink L.O. 21:30）
定休日　　不定休
アクセス　東京メトロ「外苑前」駅3番出口より徒歩7分
　　　　　東京メトロ「表参道」駅A2出口より徒歩10分
Wi-Fi　　  あり
携帯充電　不可
HP  　　　https://lakan-ka.jp/
喫煙　　　全席禁煙
席数　　　29席

おばんざいランチ
1,350 円（税込）

羅漢果茶のみつ豆
800円（税込）
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今回ご紹介するのは、当院から表参道を渡ってすぐのところに
ある「BROWN RICE」。オーガニックコスメやアロマ、ハーブ

を扱うロンドン発のブランド、ニールズヤード レメディーズがプロ
デュースするレストランです。まだ日本でオーガニックやヴィーガン
が認知されていなかった2003年から、人にも環境にも優しい自然派
の食事を取り入れているお店です。化学調味料や肉、魚、卵などを使
用せず、玄米や野菜を中心としたメニューを提供しています。グリー
ンたっぷりのエントランスを抜けると、木の温もりを感じる隠れ家の
ような落ち着いた空間。都会にいることを忘れてしまうような、心地
よい店内やテラスで食事を楽しむことができます。

　一番人気のメニュー
は、主菜が週替わりの
和定食「一汁三菜」。豆
腐料理を主菜に、副菜
2品、玄米ご飯、味噌汁、
漬物がセットになった
栄養満点な定食です。
自然栽培、有機栽培さ

れた食材やこだわりの調味料を
使った料理はすべて手作り。食材
本来のおいしさを味わえます。店
名にもなっているブラウンライス

（玄米）は、富山県産コシヒカリを
使用しているそう。栽培方法まで
こだわって収穫された玄米ご飯は
柔らかくふっくらもちもちで、思

BROWN RICE（ブラウンライス）

契約農家から直接仕入れる在来種・
無農薬・有機・自家採種の野菜や、
こだわりの調味料を使用した手作り
のヴィーガンメニュー。「美味しく
食べることが身体にも心にも大切」
そんな感覚をお楽しみください。

わずどのように炊いているのか聞いてしまうほどです。また、食器も
職人によって一つひとつ手作りされたものが使われています。そのほ
かのおすすめは、契約農家から毎日届く新鮮なお野菜がたっぷり使わ
れた「旬野菜のせいろ蒸し膳」。野菜好きにはたまらないメニューです。
　ランチメニューは16時までオーダーでき、ランチタイムを逃してし
まった日も、ゆっくりと体に優しい食事がいただけるのも嬉しいポイ
ント。ティータイムにはヴィーガンスイーツを楽しめ、リラックスし
て静かに自分と向き合いながら過ごせそうです。レストランの隣には
ニールズヤードのショップも併設されていますので、お買い物にもぜ
ひ立ち寄ってみてください。

店名　　　BROWN RICE（ブラウンライス）
住所　　　渋谷区神宮前5-1-8 1F
電話番号　03-5778-5416
営業時間　平日 11:30 ～ 17:00
　　　　　（L.O. 食事16:00、ドリンク16:30）
　　　　　土日祝 11:30 ～ 18:00
　　　　　（L.O. 食事17:00、ドリンク17:30）
定休日　　毎月第1火曜日
アクセス　東京メトロ「表参道」駅 A1出口より徒歩1分
Wi-Fi　　 あり
携帯充電　不可
HP　　　 https://www.nealsyard.co.jp/brownrice/
喫煙　　　全面禁煙
席数　　　38席（テラス席含む）

おすすめメニュー

一汁三菜
1,900円（税込）

※土日祝2,400円（前菜込み）

旬野菜のせいろ蒸し膳
1,900円（税込）
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急性咽頭炎
伊藤病院　外科　吉岡佳奈

　新型コロナウイルスの流行に伴い「少しのどが痛い」「微熱
かな」などの症状が、以前より気になる方が多いかと思います。
これからますます寒くなり空気が乾燥する冬は、低温・低湿
度を好むウイルスにとって居心地の良い環境です。そのため、
のど風邪といわれる“急性咽頭炎”も冬に多くなります。咽頭
とは、大まかにいうと鼻の奥からのどまでを指します。空気と
食べ物の通り道で外界と接しているため、感染を起こしやす
い部位です。一般的に知られている抗生物質は細菌に対する
お薬ですので、多くがウイルス感染である急性咽頭炎には効
力を発揮しません。ゆえに、何より予防が重要となります。今
回は、皆さまもご存じの日常的な予防法（マスク、手洗い、う
がい）のなかから、うがいに注目してみることにします。
　うがいは古事記に登場しており、約2,500年前から日本で
行われていたとされています。崇神天皇の時代（紀元前100年
ごろ）に人口の約半分が亡くなるような疫病が流行った際、人
が集まる場所であった神社で、手を清め、口をゆすぐことを徹
底することで疫病を収めたというお話も残っています。細菌
やウイルスの概念もない時代のことですから、お祓いやお清
めの意味が強かったのだと思います。外国にはうがいの習慣
があまりないそうなので、直感的に手洗いやうがいの重要性
を感じ取った日本人の感覚は素晴らしいですよね。そして、間
違いなく今の私たちにもその文化が引き継がれていると感じ
ます。

　では、うがいは何ですればよいのでしょうか。
　2002年に行われた研究で「水でうがい」の群は「うがいを
しなかった」群より風邪をひいた人が少なかったという結果が
出ています。一方で「ヨード液でうがい」の群と「うがいをしな
かった」群では、差がありませんでした。その理由は不明です
が、一説にはヨード液の殺菌力が強く、のどの正常細胞まで破
壊したためだといわれています。特に、慢性甲状腺炎（橋本病）
や術後で甲状腺が半分になっている方は、ヨード液（ヨウ素）
でのうがいをやりすぎると甲状腺機能低下症を起こすことが
ありますので、使用する際は適切な使用を心掛けてください。
　冬がお好きな方も苦手な方も、手洗いうがいをしっかりと
行い、美味しい冬の味覚や十分な睡眠と休息をとりながら、健
康な冬をお過ごしください。

伊藤病院　2023年の休診および学会日程のご案内 多くの医師の外来変更・休診があります

下記期間中は、学会参加のため多くの医師の外来が変更

となります。

6月  1日(木) ～    3日(土)　日本内分泌学会学術総会

6月15日(木) ～ 17日(土)　日本内分泌外科学会総会

12月9日(土)　　　　　  　日本甲状腺学会学術集会

12月7日(木) ～ 8日(金) は日本甲状腺学会学術集会の

ため、外来診療を休診とさせていただきます。

外来診療の臨時休診
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知 ら な い 話 そ の 3

知っているようで

　薬はきちんと保管しないと、有効成分が変質してしまう
ことがあります。変質した場合は単に薬の効果がなくなる
ばかりでなく、場合によっては身体に有害な影響を与える
こともあります。
　薬の品質に影響を与える主な原因には、温度、湿度、光な
どがあります。薬の保管は、多湿、直射日光を避けて、比較的
温度が低く、温度の変化が少ない場所に保管してください。
　薬の変質は見た目で分からないこともありますが、色が
変わっていたり固まってしまった場合には、服用しないで
ください。
　また、製薬会社はそれぞれの薬の性状に応じて製剤や包
装に工夫を加えて対処しています。シートから出してピル
ケースや、他の瓶に移し替えたりせずに保管してください。
薬の取り違いの原因にもなります。

●温度について
　温度が高いと、薬が分解（変質）する速度が速くなります。
また、「冷所で保管してください」と指示のある薬（シロップ
剤、一部の坐薬、一部の点眼薬、未開封のインスリンなど）
は冷蔵庫に保管してください。しかし、冷所で保管するよ
う指示のある薬でも、0℃以下での凍結は避けてください。
凍結すると薬が変質し、室温に戻しても元に戻らない場合
があります。冷凍での保管は一部の薬（一部のコロナウイル
スワクチン、新鮮凍結血漿など）だけです。
　なお、医薬品の規格基準である『日本薬局方』では、室温：
1～ 30℃、冷所：1～ 15℃、常温：15～ 25℃と定められ
ています。特に指示がない場合は室温で保存して大丈夫で
す。

●湿度について
　湿度が高いと、薬が変質することがあります。特に、粉薬

や顆粒は湿気の影響を受けやすく、時には固まったりする
こともあります。

●光について
　光によって分解しやすい薬があります。このような薬は、
「遮光」といって光が通らない真っ暗な場所や容器に入れて
保存する必要があります。

●誤飲に注意
　子どもによる医薬品の誤飲事故は９割以上が自宅で発生
しています。誤飲事故は、身近にあるものを何でも口に入
れようとする生後６ヶ月頃から目立ち始めますが、以降も
「周囲への興味や関心が高まり人の模倣をする」、「興味を
持って好んで取る」など、子どもの年齢や発達段階によって
変化する行動特性が事故に影響しているとされています。
　ご自宅での薬の保管は、乳幼児や小児の手の届かない場
所（高いところなど）に、そして子どもの目を引くようなお
菓子の缶などにも保管しないようご注意ください。

薬を正しく保管していますか
伊藤病院　診療技術部　薬剤室　野中榮夫

参考：甲状腺疾患治療薬の保管方法

甲状腺ホルモン薬

チラーヂンＳ錠：室温保存

チラーヂンＳ散：室温保存

チロナミン錠　：室温保存、遮光保存

抗甲状腺薬

メルカゾール錠：室温保存

チウラジール錠：室温保存、遮光保存
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5周年を迎えました
さっぽろ甲状腺診療所　事務長　澤井敏樹

　伊藤病院が85周年にあたる本年、11月にはさっぽろ甲状

腺診療所も5周年を迎えました。5年間で札幌市やその近郊は

もとより、北は稚内市、東は知床半島、羅臼町と北海道全域か

ら延べ約50,000名（2022年9月現在）の患者様に受診いた

だきました。

　顧みますと、開院1年目の2018年9月6日には北海道胆振

（いぶり）東部地震が発生し、北海道全域の停電により、2日間

の休診を余儀なくされました。また2020年には2月の雪ま

つりを起点とし、全国に先駆けて新型コロナウイルスの感染

が拡大、現在もその「コロナ禍」は継続中です。昨シーズンの冬

は記録的大雪に見舞われ、数日間にわたり交通機関がストッ

プしました。このように波乱に満ちた5年間であった気がし

ます。そのようななかでも、当院を信頼し、通院してくださっ

た皆様のおかげで、無事5周年を迎えることができましたこ

とに感謝の気持ちでいっぱいです。またこの間にたくさんの

甲状腺疾患に悩む患者様へ、伊藤病院クオリティの診療をご

提供できたのではないかと思っております。

　今後も伊藤病院との強い連携のもと、より多くの「甲状腺疾

患を病む方々のために」愛される診療所を目指して、スタッフ

一同研鑽・努力を積んでいきたいと思います。是非北海道に

お住まいの友人・

知人の皆様にも

当院をご紹介い

ただければと思

います。これから

も「さっぽろ甲状

腺診療所」をどう

ぞよろしくお願

いいたします。

伊藤病院 連携施設　さっぽろ甲状腺診療所
さっぽろだより Vol.24

さっぽろ甲状腺診療所
住所：北海道札幌市中央区大通西15丁目1-10 
　　　ITOメディカルビル札幌5F　　
電話： 011-688-6440　FAX：011-688-6439
H P：https://www.kojin-kai.jp/sapporo/

NAGOYAだより Vol.56

伊藤病院 連携施設　名古屋甲状腺診療所

名古屋甲状腺診療所
住所：愛知県名古屋市中区大須4-14-59
電話：052-252-7305　FAX：052-252-7308
H P：https://www.kojin-kai.jp/nagoya/

中日健康フェア2022で大江院長が講演しました
名古屋甲状腺診療所　事務長　高田博史

　当院では、甲状腺の病気について多くの方々に知っていた

だく機会として、毎年中日健康フェアにて講演を行っており

ます。

　このフェアは、東海エリアにおける医療・健康に関する総

合展として、名古屋駅前のウインクあいちで開催されていま

す。交通の便がよいこともあって、例年だと1万人以上が参加

される大変人気のある体験型講演会です。

　今回、当院からは「“よくある不調”に潜む、甲状腺の病気 我

慢しないで、その症状。放っておかずに早めの相談を」という

テーマを設定し、大江院長が甲状腺や甲状腺ホルモンについ

ての基礎知識から、代表疾患としてバセドウ病や橋本病を取

り上げながら検査や診断の流れ、そして自分に合った適切な

治療法の選び方などをご紹介しました。また、当院の外来も担

当されている藤田医科大学 医学部 内分泌外科 助教の富家由

美先生にも講師をお願いし、甲状腺の腫瘍など外科的分野に

ついてご説明いただきました。

　感染対策をとった会場には事前抽選に当選した75名の方が

参加予定でしたが、当日は台風14号直撃予報もあるなか、47

名の方が来場されました。また、10月下旬から講演がオンデ

マンド配信されることになっておりますので、

さらに多くの方に甲状腺疾患について知識を深

めていただくきっかけとなることと思います。

　今後も、ご自身の病気についての理解を深め

ていただき、また早期発見にも役立つよう、よ

り多くの方々に甲状腺の

病気について知っていた

だく機会を設け、情報発

信してまいりますので、

どうぞよろしくお願いい

たします。
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第38回

医療法人福甲会　やました甲状腺病院　院長　佐藤伸也

このコーナーでは、当院の診療連携施設であるやました甲状  腺病院の情報をご紹介してまいります。

医療法人福甲会
やました甲状腺病院
〒812-0034
福岡県福岡市博多区下呉服町1-8
https://www.kojosen.com/
TEL：092-281-1300　FAX：092-281-1301

やました甲状腺病院のご紹介

　やました甲状腺病院の佐藤伸也です。
　皆さん、1人の患者さんの手術に何人の医師が入ると思い
ますか？診療科や手術内容にもよりますが、一般的な外科の
手術では３人くらい入ります。手術中にメス（電気メス）や
ハサミを使って主な手術操作を行う人を術者、手術の主な
サポートをする人を第一助手、金属の道具で体の一部を引っ
張って術者や第一助手が手術しやすいようにサポートする
人を第二助手と呼びます。医師は大学医学部を卒業して研修
医になると、まず第二助手として手術に入り、手術をサポー
トしながら手術のやり方を学び、その後に第一助手、術者と
ステップアップしていきます。また、ある程度一人前になる
と、今度は第一助手として若手術者の教育係を行い技術の伝
承に努めます。
　ところで、術者は手術の際に仰向けになっている患者の左
右どちら側に立っているでしょうか？今度医療ドラマで確
認してみてください。胸（肺や心臓）やお腹（主に胃）の手術の
場合、ほぼ必ず患者の右側に立っているはずです。それでは
なぜ患者の右側に立つのでしょうか？それは術者の大多数
が右利きだからです。人間は一度決まった方向で図形を覚え
ると左右、上下を反転して見ることが難しくなります。世界
地図は北半球が上で描かれるのが常であり、南半球を上の状
態にされると混乱してしまいます。それと同様に、医師も頭
が上の状態の解剖図で学ぶので、手術の際にできるだけその
状態に近づけようと少し自分の体を頭側にねじった状態に
して患者の解剖を理解しようとします。その体勢をとった際
に自由度が高い方の手は、患者の足側にある手になります。
人類の大多数は右利きなので、術者の利き手が自由に働くた
めには患者の右側に立つ必要があるのです。
　それでは左利きの術者はどちら側に立ったらいいので
しょうか？残念ながら私自身（私は右利き）その答えを持ち
合わせていません。というのも私が一緒に働いた左利きの

先輩外科医達は右利きの外科医と同じ立ち位置で主に右手
を使い、時に左手も上手に使いながら（当たり前ですが…）
手術をこなされていたからです。その先輩の1人曰く、「他
の２人の医師が右利きだとそれに合わせないと向こうがや
りにくくなるから」という理由で「右利き手術」に徹した、い
やそうせざるを得なかったとのことです。一方で、「最初は
苦労したが、経験を積み両手がうまく使えると手術がしや
すくなる」とも教えていただきました。人間には目や耳、鼻
の穴など左右対称にある臓器が多く、右利きだとやりにく
い側の手術もある訳で、両手をうまく使えると色々と得な
わけです。
　そのようなこともあり、私も含めて大抵の外科医は非利き
手を鍛えるべく努力をしています。私は右利きなので左手で
箸を持つ、左手で歯を磨くからはじめ、何とか普通に左手で
文字が書ける程度にはなりました。この過程で思い知らされ
たのは、世界は右利きのために作られており、左利きには生
きづらいという事実でした。ハサミや持針器（じしんき：皮
膚などを針と糸で縫う道具）などの手術道具は通常右利き用
で、左手で使うには工夫が必要です。また、文字の筆順も右
利き向けですし、駅の改札、パソコンのマウスなど数えたら
切りがありません。一方で自分が左利きの練習をしなけれ
ば、このような左利きの言わば少数の立場は実感できなかっ
たかもしれません。

24 25



病院からの お し ら せ
学会活動

第1回 糖尿病・内分泌代謝疾患研究会（東京・8/3）
　渡邊奈津子　「バセドウ病薬物療法　明日から役立つ最新知見」
Lilly Thyroid Cancer National Symposium 2022（WEB開催・8/20）
　杉野公則　座長「甲状腺癌のゲノム異常～ RET融合遺伝子、RET

遺伝子変異～」
第23回 日本内分泌学会関東甲信越支部学術集会（神奈川・9/9～10）
　吉村　弘　「Deep learningを用いた甲状腺エコーによる乳頭癌

の診断」
　木下　綾　「橋本病急性増悪の手術症例の検討」
　吉村　弘　座長「教育講演 甲状腺クリーゼの診断と治療」
　渡邊奈津子　座長「一般演題　甲状腺２」
日本超⾳波医学会 第34回関東甲信越地方会学術集会（東京・9/24 ～ 25）
　北川　亘　座長「一般演題　甲状腺」
第63回 全日本病院学会 in 静岡（静岡・10/1 ～ 2）
　田中克昌　「ISO15189の内部監査を活用した質向上への取り組み」
　鈴木満美子　「ISO15189の運用を通じて ～私たちの取り組みが

企業を動かした～」
第9回 広島甲状腺疾患研究会（広島・10/7）
　吉村　弘　「甲状腺機能検査　これまでとこれから」
第76回 国立病院総合医学会（熊本・10/7 ～ 8）
　吉村　弘　「AIを用いて甲状腺疾患の診断は現在どこまで可能か」
日本医療検査科学会第54回大会（兵庫・10/7 ～ 9）
　吉原　愛　「機械学習ソフトを用いた一般血液検査からの甲状腺

中毒症の予測について」
　宮﨑直子　「アーキテクト・TRAb試薬とエクルーシス試薬TRAb

の乖離例に関する検討」
第76回 日本臨床眼科学会（東京・10/13 ～ 16）
　渡邊奈津子　「甲状腺眼症はなぜ起こるのか？バセドウ病の経過と

甲状腺眼症」

講演活動

ゼロコン+シアター 甲状腺外科合併症ゼロを目指した手術戦略アウ
トカム強化からの検討－（WEB開催・9/9）
　友田智哲　「反回神経麻痺ゼロを目指した手術戦略 術中神経モニ

タリング～ IONM ～を使った安全な甲状腺手術」
ロシュ 健診セミナー（東京・9/16）
　吉原　愛　「甲状腺検査の重要性」
Lilly インターネット講演会（WEB開催・10/12）
　正木千恵　「甲状腺癌における遺伝子検査 ～伊藤病院での取り組み～」
Thyroidology＆Cardiology Web seminar（WEB開催・10/19）
　渡邊奈津子　「バセドウ病と循環器バイオマーカーの関係について」

伊藤病院　病理診断科科長　加藤良平

16

南方熊楠とサツマシジミ

　南方熊楠（みなかたくまぐす）は希代の博物・生物学者です。
この南方は、幼少時を和歌山県田辺町（現田辺市）で過ごし、
東京で学生生活をおくった後、アメリカに渡って動植物の研
究に没頭しました。その後、イギリスの大英博物館に入りま
したが、暴力事件を起こし、和歌山県の田辺市に戻り再び研
究を続けたそうです。彼は粘菌の新しい属の発見をはじめ、
多くの論文を著していますが、生涯を在野（大学ではない）で
過ごしたというのもユニークです。
　ある時、所用で和歌山市を訪れた際に、南方熊楠が生まれ
育った紀伊半島の海岸をぶらりと歩いてみたいと思いまし
た。特急「くろしお」に乗って半島の先端に向かい、小さな海
辺の町に宿をとり、翌日、海岸線につけられた狭い小道に沿っ
てゆっくりと歩いてみました。本州南端のこの地では、タブ
やシイなどの照葉樹の林が、波が打ち寄せる海岸近くまでせ
り出し、岸壁の間の開けた海岸には小さな漁港がつくられて
いました。歩き出して間もなく、道路脇のツワブキの花にひ
ときわ白いシジミチョウが吸蜜しているのを発見しました。
それはルリシジミよりも大きくて翅裏からも翅表の白い大き
な紋が透けて見えました。サツマシジミに違いありません。
サツマシジミはそれまで未撮影の蝶でしたので、喜んで撮影
しました。その後、海岸に近い草原や林の縁の花で本種が吸
蜜している姿を何度も見つけることができ、またサンゴジュ
などの広葉樹の葉上で翅を開いて日光浴する姿も見ることが
できました。
　海岸線に打ち寄せる波
を見ながら佇むと、英国
から帰国した南方が傷つ
いた心を癒しに、生まれ
故郷に帰ってきた気持ち
がわかるような気がしま
す。南方もこののどかな
海岸に飛ぶサツマシジミ
の姿を見ていたに違いあ
りませんね。
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発　行  2022年12月1日発行　第80号　伊藤病院広報誌委員会

編集後記
　この度はVoice冬号をお手に取っていただき、誠にありがとうございます。
　街路樹も葉を落とし、日暮れが早い季節となりました。皆様はいかがお過ご
しでしょうか？当院の広報誌Voiceでは、病気や健康に関するテーマはもちろ
んのこと、近隣のおすすめスポット等も掲載しております。広報誌委員会一同、
これからも皆様にお楽しみいただけるよう精一杯取り組んでまいります。
日に日に寒さが増しておりますが、くれぐれもご自愛いただき、良い新年を
お迎えくださいますようお祈り申し上げます。　　　　      　　　　（小宮）

★書店や伊藤病院1F売店で販売して
おります。ぜひ、ご活用ください。

聖徳記念絵画館といちょう並木
　紅葉の名所として人気のある、外苑
前のいちょう並木。その奥にある「聖
徳記念絵画館」は、明治神宮外苑のシ
ンボルともいえる建物です。明治天皇
の業績を描いた80点の絵画が展示さ
れており、なかには教科書で見たこと
があるような作品も。建物の竣工は
1926年（大正15年）で、当時最新だっ
た西洋の建築様式が取り入れられています。絵画館そのものが左右対称で
あるのに加えて4列のいちょう並木がさらにそれを強調し、ヨーロッパの
宮殿のような奥行きと威厳を感じさせます。紅葉シーズンのにぎわいも良
いですが、それ以外の時期には穏やかな空気が流れ、心癒されるスポット
です。ご来院の際には足を伸ばしてみてはいかがでしょうか。 　　  （白田）

「よくわかる最新医学
甲状腺の病気」
監修：伊藤公一
定価：1,540円（税込）

発行：主婦の友社
当院売店では取り扱っておりません。

「図解 甲状腺の病気が
よくわかる
最新治療と正しい知識」
監修：伊藤公一・高見博
定価：1,540円（税込）

発行：日東書院

「ウルトラ図解
甲状腺の病気」
監修：伊藤公一
定価：1,650円（税込）

発行：法研

新版 「甲状腺の
病気の治し方」
監修：伊藤公一
定価：1,430円（税込）

発行：講談社

「患者のための最新医学シリーズ
バセドウ病・橋本病 その他
の甲状腺の病気　改訂版」
監修：伊藤公一
定価：1,430円（税込）

発行：高橋書店

安全！便利！おいしい！
甲状腺専門・伊藤病院がおくる
ヨウ素制限食レシピ
監修：伊藤公一
編集：北川亘
定価：1,760円（税込）
発行：全日本病院出版会


